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Последний 
лист сорвав  
с календаря, 
подводим 
уходящему 
итоги...

Не самым простым в жизни каждого человека был 2021-й. Вместе со 
всем миром в нашем лексиконе к пришедшим ещё в 2020-м 

«коронавирусу» и «пандемии» добавились и закрепились такие слова, как 
«вакцинация», «бустерная доза», «дистанционное обучение», 
«вакцинационный автобус», «COVID-сертификат», а маска стала 
постоянным аксессуаром гардероба… Однако не только этими словами 
характеризуется 2021 год. Было немало приятных моментов в жизни 
города и горожан. С надеждой на лучшее в канун 2022-го публикуемые 
снимки позволяют вспомнить хотя бы некоторые события года, который 
отсчитывает последние часы.
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Уважаемые читатели  
«Силламяэского вестника»,  
наши партнёры, рекламодатели,  
друзья!  
Уходит в историю 2021 год. К сожалению,  
не для всех он был добрым и счастливым  
- такова жизнь. Но любого человека всегда греют 
вера, надежда и любовь - в том и сила каждого. 
Пусть в 2022 году сбудется всё,  
во что верите, на что надеетесь, а любовь  
и дальше согревает ваши души! Пусть  
каждый день грядущего года будет спокойным,  
добрым, наполняет сердца положительными 
эмоциями! Пусть чудеса случаются чаще,  
чем о них мечтается! Пусть события будут  
значительными и красивыми, а жизнь 
 - благополучной и счастливой! Будьте  
здоровы! «Силламяэский вестник» и в новом году 
будет с вами! Спасибо за сотрудничество,  
поддержку и желание получать информацию  
из своей городской газеты. 

С уважением, 
редакция «Силламяэского вестника»

Уважаемые силламяэсцы!  
Поздравляем вас с наступающим  
Новым годом!  
Выражаем вам огромную благодарность  
за проявленное доверительное отношение  
к нам. Крепкого здоровья вам и вашим семьям, 
внимания, заботы, душевного тепла, любви и 
счастья. Пусть наступающий год подарит всем 
вам только хорошие вести, а мы постараемся  
и впредь делать всё от нас зависящее, чтобы 
горожанам жилось как можно комфортнее! 

Виктор РОДКИН, руководитель АО 
«Силламяэ Веэвярк» 

С Новым годом,  
уважаемые силламяэсцы!   
На пороге нового года хочу пожелать вам  
оставить в году уходящем всё, что приносило  
вам тревоги. Пусть в новом году сбудется всё,  
что вы запланировали! И пусть все  
станут счастливее, добрее и внимательнее  
к окружающим нас людям! Желаю, чтобы все вы 
были живы и здоровы, чтобы занимались тем, что 
приносит вам удовлетворение, чтобы могли достичь 
новых вершин в любом добром деле.  
А городу - процветания, новых проектов,  
которые способствуют улучшению городского  
пространства и наполнению городского  
«кошелька», надёжных партнёров,  
каким является для Силламяэ наш порт.  

 
С наилучшими пожеланиями, 

Тийт ВЯХИ, председатель совета  
АО «Силламяэский порт» 

Уважаемые ветераны  
Сланцехимического завода,  
бывшего П/Я 22! 
Сердечно поздравляем вас с наступающим  
Новым годом! Желаем вам здоровья, бодрости, 
взаимопонимания в семье, тепла и уюта в ваших 
домах, надёжных друзей. Наши традиции  
на современном заводе успешно продолжают 
наши дети, внуки, выпускники Силламяэского 
профучилища. Желаем вcем, чтобы события  
нового года были только хорошими, чтобы ничто  
не омрачало вашу жизнь и не приносило вам  
разочарований и проблем, чтобы мы смогли 
вновь собраться за праздничным столом.  
До встречи в новом году!  

Правление Объединения ветеранов 
атомной промышленности Эстонии, 

Николай СУРОВИКИН,  
Михаил КАФАНОВ, Людмила САВИНА 

Уважаемые клиенты АО «МЕКЕ Силламяэ»,  
жители города!   
Примите наши искренние поздравления с Новым годом!  
Пусть 2022-й будет успешнее, плодотворнее, добрее!  
Пусть все беды и тревоги обходят каждого стороной!  
Будьте здоровы, счастливы и благополучны! Мира, любви,  
согласия, взаимопонимания и терпения каждой семье!  

АО «МЕКЕ Силламяэ»  

Поздравляю своих бывших коллег-«полиформовцев»  
с Новым годом и Рождеством!  
Искренне желаю вам всего самого наилучшего - добра, тепла,  
душевного спокойствия, оптимизма, веры в лучшие времена.  
Берегите себя и своих близких, и пусть они вас тоже берегут  
и окружают вас заботой и любовью!                              С уважением, 

Анатолий ДЕМЕНКО 

От всей души поздравляем вас  
с Новым годом!  
Новый год - это особенный праздник: он дарит надежду на счастье и 
удачу, несёт радость новых начинаний. В наступающем году желаем 
вам крепкого здоровья, счастья, душевной стойкости, уверенности  
в своих силах и оптимизма. Пусть всегда с вами будут ваши родные  
и друзья, а в ваших домах царят благополучие, любовь и процветание! 

Администрация «Аквафор» 
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Продолжая темы

Инга завоевала серебряную медаль на 
Кубке мира по таэквондо, проходившем 
в Белоруссии, а Игорь готовил её к тур-
ниру. Развёрнутое интервью со спорт-

сменкой и тренером читайте в следующем 
номере «СВ», а пока сообщим кратко: 
почти часовой разговор, в котором уча-
ствовали мэр Тынис Калберг, вице-мэры 
Татьяна Иванова и Алексей Степанов, а 
также руководитель клуба таэквондо 
«Kwon» Николай Гринин, касался не 
только прошедшего турнира (хотя и на-
чался с критического замечания Игоря о 
том, что Инга не полностью выполнила 

установку тренера на финальный бой, а 
то была бы победителем соревнований), 
но и системы подготовки спортсменов, 
взаимоотношений клуба с муниципали-
тетом. Думаю, что беседа продолжалась 
бы и долее, однако приближалось время 
начала тренировки в клубе. 
Инга Палу получила презент, цветы и 

благодарственное письмо от местного 
самоуправления, был отмечен городом 
и Игорь Александров.  

 
Николай КЛОЧКОВ 

Компенсация - почти 380 тысячам домохозяйств 

Согласно принятому пра-
вительством решению, на по-
собие смогут претендовать до-
мохозяйства с размером дохода 
на первого члена семьи ниже 
1126 евро в месяц. Кроме того, 
с декабря по март потребите-

лям полностью компенсируют 
сетевую плату за газ. 

«Из-за исключительно вы-
соких цен на электричество, 
природный газ и отопление 
нуждающихся в помощи за-
метно больше, чем малообес-

печенные семьи. Поэтому мы 
решили расширить круг по-
лучателей пособия», - сказал 
премьер-министр Кая Каллас.  
По подсчётам правитель-

ства, временную компенсацию 
резко выросших цен на элек-
тричество, природный газ и 
отопление смогут получить 
примерно 380 000 домохо-
зяйств, в которых проживает 
около 800 000 человек. Посо-
бие будет выплачиваться за 

период с сентября текущего 
по март следующего года. Ком-
пенсировать будут 80% роста 
цен на электричество, при-
родный газ и отопление по 
сравнению с докризисным 
уровнем. Общий размер вы-
плат составит около 80 млн 
евро. 
Возможность подать заявле-

ние на получение пособия 
должна появиться в январе. 

ЕRR 

Правительство не намерено вводить  
новые ограничения

По словам Кийка, четвёртая волна ко-
ронавируса будет протекать легче, чем 
предыдущие, благодаря вакцинации на-
селения, сообщили во вторник радионо-
вости ERR. «Например, сравнивая вторую 
и третью волны, мы видим, что, несмотря 
на то, что в третью волну было заболев-
ших столько же или даже больше, на-
грузка на больницы оказалась ниже. 

Смертность также была значительно 
ниже. Это было достигнуто именно за 
счёт вакцинации. И это важно понимать 
сейчас, когда мы готовимся к четвёртой 
волне, обусловленной штаммом омикрон, 
- сказал Танель Кийк.- Мы видим, что 
омикрон не опасен для тех стран, где 
имеется достаточный охват вакцинацией. 
В таких странах нет перегрузки меди-
цинских учреждений. Сейчас большую 
роль играет бустерная доза для населения, 
а также соблюдение других правил пред-
отвращения распространения коронави-
руса: соблюдение дистанции, нахождение 
заболевших дома, активное тестирование, 
продолжение экспресс-тестирования в 

учебных заведениях, а также обеспечение 
больниц необходимыми лекарствами, 
средствами индивидуальной защиты и 
другим медицинским оборудованием, а 
также оплата труда персонала», - отметил 
министр. 
Он считает, что следующая волна будет 

более сдержанной, по сравнению с пре-
дыдущими, если говорить о нагрузке на 
больницы, но это будет возможно только 
в том случае, если жители Эстонии будут 
активно делать бустерные дозы, а также 
соблюдать все остальные правила ин-
фекционной безопасности.  

 
ERR 

В минувший вторник в муниципа-
литете состоялась встреча руковод-
ства города с Ингой Палу и Игорем 
Александровым.

Министр здоровья и труда Танель 
Кийк заявил, что правительство не 
намерено вводить новые ограничения 
из-за распространения нового штамма 
коронавируса.

По подсчётам правительства, временную компенсацию 
резко выросших цен на электричество, природный газ и 
отопление смогут получить примерно 380 000 домохозяйств 
в Эстонии.

«Превью» к интервью
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Рождественские встречи
«То, что было, сердцу мило»

После того, первого посещения Сил-
ламяэ молодые вокалистки приезжали в 
наш город не раз и всегда были желан-
ными гостями. Романсы и лирические 
песни, которые они исполняют, искрен-
ность в пении, созвучие голосов, высокое 
исполнительское мастерство, а также 
внешнее обаяние и доброе отношение к 
публике - всё покоряет, никого из зрителей 
(возьму на себя смелость обобщить) не 
оставляет равнодушным.  
Конечно, за эти годы, с момента соз-

дания в 1997 году своего трио, вокалистки 
достигли многого, активно выступали в 
разных уголках Эстонии, а также в зару-
бежье - в России, Швеции, Норвегии, 
Финляндии, Великобритании… Не раз 
возвращались в Эстонию с наградами. 
Записали несколько дисков. Один из по-
следних записан ими в сотрудничестве с 
известным оркестром «Модерн Фокс», 
который «старше» трио почти на 15 лет 
и исполняет в основном танцевальную 
музыку 30-50-х годов прошлого века, 
очень популярен не только в Эстонии, 
но и далеко за её пределами. В течение 
многих лет ведущим певцом оркестра 

был Март Сандер. Сотрудничество трио 
«Романс» с «Модерн Фокс» имело боль-
шой успех и стало новой страницей в 
творчестве двух коллективов.  
Известный в России журналист Глеб 

Скороходов, автор книг и передач о му-
зыке ретро, об эстраде прошлого века 
(«Неизвестный граммофон»), в своей ав-
торской передаче на радио «Маяк» так 
отозвался о совместной работе вокалисток 
и оркестрантов: «Споры о том, как нужно 
исполнять репертуар 30-40-х, не прекра-
щаются до сих пор и среди тех, кто поёт, 
и среди тех, кто слушает. Мне кажется, 
трио «Романс» и «Модерн Фокс» нашли 
очень точный подход. Они исполняют 
вещи так свежо, как будто бы всё, что 
они делают, произошло с ними. Девочки 

наполняют песню искренним, подлинным 
чувством и вместе с тем ни на йоту не 
искажая ту мелодию, что была написана 
в своё время».  
Выпущенный совместный диск «Если 

любишь, найди…» после концерта трио 
в Центре культуры многие силламяэсцы 
захотели приобрести, потому как вока-
листки во время своего выступления вы-
соко отозвались о своём партнёре, оценив 
такое сотрудничество как интереснейший 
этап в своём творчестве. 
Открывая концерт в Силламяэ, трио 

вновь объяснилось в любви к публике 
«высоким слогом русского романса». А 
потом почти два часа мы слушали в ис-
полнении его прекраснейшие русские 
романсы (и не только!), лирические песни 
на слова известных поэтов, в которых 
есть всё: любовь, страдания, грусть, неж-
ность…  
Года проходят чередою… Многое оста-

ётся в прошлом, забывается. Однако ро-
мантика романсов близка и понятна не 
только старшему поколению. Некоторые 
современные популярные исполнители 
включают их в свой репертуар, обра-
щаются к творчеству поэтов и компози-
торов прошлых веков. Русскому класси-
ческому романсу уже более 300 лет, а 
концертные залы во время исполнения 
романсов всегда полны. Это подтверждает 
и зал Центра культуры, все места которого 
на концерте трио практически были за-
полнены, несмотря на то, что проход в 
зал был разрешён только при наличии 
covid-сертификатов.   

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора  

Трио «Романс» - верный друг Сил-
ламяэ с давних пор. Его первое по-
сещение города состоялось при Вик-
торе Феофанове, когда он, будучи ди-
ректором Центра культуры, решил 
организовать салон романсов и при-
гласить для выступления известных 
исполнителей - трио в составе Гали-
ны Тимониной, Натальи Перевозчи-
ковой и Аллы Китас. К тому времени 
в Эстонии трио было широко из-
вестно. А позднее пришло к нему и 
международное признание.
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До Силламяэ хор побывал со 
своей рождественской програм-
мой почти во всех уездах Эстонии. 
«Нас очень тепло встречали - это 
особый урок, подтверждающий, 
что то, как и что мы делаем, 
важно и имеет значение для ауди-
тории», - говорил перед выступ-
лением в Силламяэ его руково-
дитель, поясняя, сколь насыщен-
ным был год уходящий. Хор в 
этом году дал 38 концертов.  

Кроме того, был выпущен аль-
бом Эрки Пярноя «Anima Mea». 
Коллектив много делает в целях 
пропаганды творчества Вельо 
Тормиса и хоровой культуры 
Эстонии, организовав цикл кон-
цертов «По дорогам забытых на-
родов» в честь 100-летия Эстон-
ской Республики. Цикл был за-
думан как подарок для малочис-
ленных родственных народов. За-

писана музыка к фильму с италь-
янским композитором Николой 
Сегаттой в рамках совместного 
итальянско-эстонского проекта. 
Хор также сотрудничает с Тал-
линнским Домом искусств. Со-
вершенно особенным для него в 
этом году стало исполнение «Мес-
сы Марии» композитора Марии 
Фауст на концерте открытия Ев-
ропейской джазовой конференции 
в Таллинне.  

«Последние два года были 
очень сложными, требующими 
огромной быстрой реакции, не-
прерывной реорганизации кон-
цертов и поездок, непредска-
зуемых прогнозов и т. д. Мы 
искренне надеемся, что новый 
год будет легче, что концерт-
ные поездки за пределы Эсто-
нии, которые пока отложены, 
также состоятся», - говорит 

Эндрик Юксвярав.  
В предыдущие годы хор объ-

ехал почти всю Европу, его турне 
протянулись даже до Ливана, 
Мальты, Японии, Израиля. И это 
были не просто концерты, но и в 
ряде случаев - международные 
фестивали. В 2017 году он стал 
обладателем гран-при междуна-
родного хорового конкурса «Пусть 
люди поют». Коллектив не раз 
получал в своей стране титул 
«Хор года». В планах на следую-
щий год, если ничего не помешает, 

- гастроли в Соединённые Штаты, 
Канаду, Польшу и Италию.  

Рождественские мелодии об-
ращены к человеку, его душе, к 
нашей сущности, они о главном, 
о том, что человек думает и чем 
он живёт, поэтому и восприни-
маются всегда с пониманием. Вот 
и силламяэская публика встретила 
и проводила хор с большим ува-
жением и благодарностью к нему. 

 
Наталья БОРИСОВА 

В приятной компании прошла рождественская музыкально-лите-
ратурная встреча в центре «Феникс». Гостями в этот день здесь были 
педагоги музыкальной школы и работники Центра культуры. Как 
красиво и душевно играл аккордеон! Как виртуозно звучал рояль! 
Дуэт Эдуарда Кайва и Татьяны Даниловой мы долго не хотели от-
пускать. «Кумпарсита», «Аве Мария», «Бесаме мучо»… - одна пре-
краснейшая мелодия сменяла другую. Было чудесно! 

Очень понравились стихи силламяэского поэта, помощника ди-
ректора Центра культуры по хозяйственной части Игоря Шутикова. 
Он читал стихи о городе, о прошлом, о детстве - тронуло до слёз! 
Оптимистичными, боевыми и поднимающими настроение были и 
стихи в исполнении Александра Ефремова. Аплодисментами мы 
встретили руководителя школы и Центра культуры, музыканта Вла-
димира Высоцкого и с восторгом слушали в его исполнении прекрасные 
джазовые и лирические произведения. Спасибо ему за доброжела-
тельное отношение к нашим просьбам, за участие в нашей жизни.  

Это была не первая встреча в «Фениксе» благодаря творческому 
подходу к делу неутомимой Терезы Печниковой, которая умеет всё 
организовать на высоком уровне. 

Спасибо всем, кто доставил нам истинное наслаждение от встречи 
с музыкой и поэзией. И, как всегда, были в этот день чаепитие и 
всякие вкусняшки. Мы договорились с нашими гостями о продолжении 
сотрудничества. 

Валентина КУДРЯВЦЕВА,  
благодарный зритель  

Фото Галины ЕФРЕМОВОЙ 

Музыка 
в подарок!

Спокойными рождественскими мелодиями наполнился 
зал Центра культуры в один из недавних воскресных 
дней: впервые в Силламяэ выступил ведущий эстонский 
камерный хор «Collеgium musicale» под управлением 
Эндрика Юксвярава.

Морозный день за окном. В доме тепло и уютно. Горят 
свечи, манит огнями нарядная ёлка. Звучит красивая 
музыка…

Известные новогодние мелодии 
подарили посетителям библиотеки 
в один из предрождественских дней 
работники музыкальной школы Эду-
ард Кайва, Владимир Высоцкий, 
Татьяна Данилова и её ученики-ак-
кордеонисты. Вела рождественский 
концерт работник Центра культуры 
Наталья Борисова. Библиотека бла-
годарна за приятную встречу, пре-
красный подарок в предпразднич-
ные дни. 

Фото предоставлено  
библиотекой 

Обращаясь к душе

В приятной компании
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Благотворительность

В середине декабря у нас обычно про-
водится благотворительная ярмарка, которая 
проходит в течение трёх дней. В фойе на 
столах ребята раскладывали свои товары - 
игрушки, игры, бижутерию, поделки, от-
крытки... Раньше большим спросом поль-
зовались пищевые продукты, приготовлен-
ные своими руками. Кексы, маффины, рас-
писные пипаркооки, леденцовые петушки 
на палочках раскупались в считанные ми-
нуты. К сожалению, из соображений без-
опасности в пандемию эту категорию товара 
пришлось исключить. 
Но и имеющейся продукцией продавцы 

торговали очень бойко, а потом и сами 
становились покупателями. Впереди зимние 
праздники, и на ярмарке легко было найти 
яркие, оригинальные подарки для родных 
и близких да и себя порадовать. Особенно 
деловое участие в ярмарке принимала на-
чальная школа. Активную социализацию 
за прилавком прошли учащиеся малого 
класса при помощи педагога Жанны Бели-
ковой. Вот когда приходит понимание, как 
нужна математика, какую цену запросить, 
чтобы не продешевить и в то же время не 
отпугнуть покупателя, как правильно от-
считать сдачу, как распределить свои на-
личные, чтобы хватило на все желания, 

как правильно торговаться… 
На ярмарке работала ученическая мини-

фирма «Ekomõtle» под руководством Ирины 
Капустиной. Девочки продавали экологич-
ные блокноты из переработанной бумаги, 
которые изготовили сами. Блокноты были 
проданы все! Товары по вкусу находили 
учителя, другие работники школы и даже 
её гости. Вырученные деньги будут пере-
даны семье девочки с проблемами со здо-
ровьем, жительнице нашего города.  
Важно то, что наш коллектив готов под-

держать того, кто нуждается в помощи. 
Ребята из ученического представительства 
продавали продукцию, которую принесли 
на ярмарку учителя и работники школы. А 
кто-то просто опускал купюры в коробку 
для пожертвований. Товары, которые при-
носили ребята, были самыми простыми, 
но даже с их помощью удалось выручить 
весьма внушительную сумму. Ученица 6А 
класса Алекса Филатова, например, продала 
свой товар на сумму 37,02 евро. За три дня 
мы собрали более 800 евро! 
Но это не все подарки, которые получит 

наш адресат - девочка, у которой проблемы 
со здоровьем. 22 декабря на школьный сайт 
выложена запись рождественского концерта, 
который подготовили учащиеся и педагоги 
нашей школы. В концерте принимали уча-
стие школьный хор «Rukkilill», ансамбль 
ручных колоколов «Kannukabells». Яркие и 
зажигательные номера представили уча-
щиеся АСЕ со своими учителями Ольгой 
Кузьминой, Татьяной Шульгой, Оксаной 
Тищенко, Надеждой Лавриненко, а стихи 

читали учащиеся 3В класса, которых под-
готовила Марина Фёдорова. Танец «Lõbus-
mölder» подарили учащиеся 1А класса с 
учителем Жанной Личман. Танцем порадовал 
и 4В класс вместе с куратором Надеждой 
Канарбик. Девочка, ради которой мы ста-
рались, получит ссылку на это представление. 
Мы очень надеемся, что концерт поднимет 
ей настроение и подарит улыбку! 

 
Лада ФОМИЧЁВА,  

руководитель по интересам  
школы «Каннука» 

Благодарим за широту души

Целью проекта нашего центра было 
закрепить традиции благотворительности 
в городе и привлечь внимание к пробле-
мам тяжело больных детей. Напомним, 
что акция проходила в воскресные дни 
адвента с 28 ноября и включала в себя 
выступления творческих коллективов 
центра, ярмарку рождественских подар-
ков, мастер-классы, аттракционы и кафе 
«Санта Клаус». В ходе заключительного 
мероприятия состоялось и награждение 
участников конкурса одной песни «Что 
такое доброта», в котором принял участие 
21 исполнитель. 
Отмечу широту души жителей и гостей 

города, принявших непосредственное 
участие в акте благотворительности. 
Одни приносили разнообразные подарки 
для организации ярмарки, другие при-
ходили на концертные программы, третьи 
жертвовали в организованных центром 
пунктах сбора средств.  
Дорогие друзья, низкий поклон за 

поддержку, ведь даже небольшое по-

сильное пожертвование помогает изме-
нить ситуацию к лучшему. Все собранные 
средства в сумме 1 470 евро будут пере-
числены в Детский фонд клиники Тар-
туского университета. Думаю, средств 
было бы собрано больше, если бы дере-
вянная ёмкость для денег не убиралась 

в дни мероприятий в Центре культуры, 
администрация которого посчитала внеш-
ний вид не эстетичным и не отвечающим 
созвучию проводимых концертов. 

 
Наталья ЕРМАКОВА,  

директор СМЦИ «Улей» 

В каждой школе есть традиции, ко-
торые поддерживаются из года в год. 
В школе «Каннука» одной из таких 
традиций является благотворитель-
ность.

19 декабря завершилась благотво-
рительная акция «Твори добро», ор-
ганизованная Силламяэским моло-
дёжным центром по интересам 
«Улей», которая проходила под де-
визом «Адвенты добрых начинаний». 

Есть традиция добрая
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И снова бал, и снова те же встречи…

32 сезона школа «Вана-
линна» верна своей традиции 
проведения балов литера-
турных героев. 32 сезона 
школа придерживается ранее 
разработанного сценария, но 
ежегодно меняя тему бала, 
которая отражается в персо-
нажах - героях литературных 
произведений, прибывающих 
на бал, и в инсценировках. 
Все 32 года я с удовольстви-
ем присутствовала на этих 
красивых школьных меро-
приятиях, позволяющих оку-
нуться в прошлое, в годы 
своей юности. Помнятся 
балы, посвящённые Пушки-
ну, Лермонтову, Гоголю, 
французской, английской, 
итальянской литературе, ко-
медии, драме, 300-летию 
Санкт-Петербурга…  
Нынешний бал был по-

свящён сатире и, стало быть, 
авторам, обличавшим отри-
цательные явления действи-
тельности. Были инсцени-
рованы рассказ «Радость» 
Антона Павловича Чехова, 
в котором высмеиваются глу-
пость и тщеславие человека. 
Сюжет вполне актуальный 
и сегодня, хотя рассказ на-
писан в конце века 19-го: 
желание прославиться лю-
бым путём, любым действом 
и испытать от этого радость, 
как Митя Кулдаров, попав-
ший в пьяном виде под ло-
шадь и, благодаря газете, 
«прославившийся» («Как я 
счастлив! О, господи! Ведь 
только про знаменитых лю-
дей в газетах печатают, а тут 
взяли да про меня напечата-
ли! …Теперь обо мне вся 
Россия знает!»). Постанов-
щик инсценировки учитель 
русского языка и литературы 
Алла Дмитриева и учащиеся 
Виталий Кузьмин, Надежда 
Гаврилова, Кирилл Егоров, 
учителя Тамара Никифорова 
и Виктор Фартуков по-ак-
тёрски умело донесли суть 
и мораль рассказа, написан-
ного автором и с юмором, и 
с сарказмом, одним словом, 
по-чеховски.  

Вполне вписалась в тему 
бала инсценировка рассказа 
Надежды Теффи (настоящее 
имя - Надежда Лохвицкая) 
«Переоценка ценностей». Та-
лант её многогранен, она 
умело живописует любые 
поступки человека - от низ-
ких и глупых до добрых по-
мыслов и светлой любви. 
Инсценированный режиссё-
ром Надеждой Григорьевой 
рассказ про учеников, ре-
шивших на своём собрании 
отменить правила этикета и 
некоторые моральные цен-
ности, опять же звучит впол-
не жизненно, картинка, ко-
торую обыграли Мартин На-
говицын, Никита Белов, Ста-
нислав Зубков, Матвей Сай-
конен, Михаил Шур и Юрий 
Яликов, вполне узнаваема. 
Как тут не согласиться с Ка-
рамзиным, изрёкшим: «Сме-
яться, право, не грешно над 
всем, что кажется смешно».   
Хотя литературные и му-

зыкальные странички - обыч-
ное явление для бала, однако 
главной составляющей его 
была и остаётся танцеваль-
ная программа. Соблюдая 
бальный дресс-код и правила 
поведения на балу, юноши 
и девушки вновь покоряли 
зрителей, среди которых 
были прежде всего родители, 
а также гости из школы Мяэ-
тагузе, своими танцеваль-
ными номерами. Отдавая 
дать традиции балов 19-го 
века, школьный литератур-
ный бал после променада, в 
котором участвовали герои 
произведений Чехова, Фон-
визина, Островского, Зощен-
ко, Шварца, Ильфа и Петрова 
и многих других авторов, 
открывал полонез, а затем 
были полька, краковяк, кад-
риль, менуэт, марш, мазур-
ка… И, конечно же, вальсы. 
Их танцевали в процессе 
вечера неоднократно. И за-
кончили бал вальсом  (кстати, 
это тоже традиция балов 19-
го века, которая сменила тра-
дицию другую: в более ран-
ний период завершались 

балы французским котиль-
оном и греческим танцем). 
Полным достоинства и обая-
ния был вальс из кинофильма 
«Анастасия» в исполнении 
девятиклассников Алексан-
дры Егоровой и Мартина На-
говицына, поставленный хо-
реографом Надеждой Слю-
саренко. Выпускникам шко-
лы доставило огромное удо-
вольствие танцевать «Рож-
дественский вальс» из ки-
нофильма «Гарри Поттер и 
Кубок оленя», а также лю-
бимый школой вальс, испол-
няемый на всех 32 балах, - 
вальс Евгения Доги из ки-
нофильма «Мой ласковый и 
нежный зверь». И, конечно 
же, был вальс для гостей.   

…Танцевала юность. Са-
мые молодые участники бала 
- семиклассники - проходили 
его первые уроки, постигали 
первые па, почувствовали 
себя, как восьмиклассники 
и девятиклассники, взрос-
лыми, окунулись в мир, ко-
торый соткан из красоты, из 
иных звуков, в атмосферу 
праздника танцев. В этом 
году атмосфера бала была 
особенной, поскольку он 
впервые проходил в нарядно 
украшенном в предновогодье 
Центре культуры. 
Всё, к чему приложили 

руки в подготовке и провед-
нии бала автор идеи, сцена-
рист, режиссёр Надежда Гри-
горьева, организатор Ирина 
Ганцева, молодой и перспек-
тивный хореограф Геннадий 
Дрыбалов, режиссёры-по-
становщики Алла Дмитрие-
ва, Ирина Пархоменко, кон-
цертмейстер Ирина Богда-
нова, ведущие бала Алек-
сандра Егорова, Татьяна Го-
лубева, Мартин Наговицын, 
Юрий Яликов, заслуживает 
похвалы, благодарности за 
сохранение традиции, за уме-
лое её продолжение, за твор-
ческую неуспокоенность, за 
энтузиазм, с которыми гото-
вятся эти необыкновенно 
красивые праздники танца, 
позволяющие молодым лю-
дям преобразиться и пре-
образить мир, в котором жи-
вут и учатся, самовыразить-
ся, раскрыться, реализовать 
себя с неожиданной стороны. 
Это, поверьте, стоит многих 

уроков. Не зря, приветствуя 
участников бала, директор 
школы Ирина Лю говорила 
об этом дне как о невероятно 
волнительном. «В столь не-
простое время вы способны 
преодолевать все препят-
ствия, делать свою жизнь 
лучше и интереснее», - го-
ворила г-жа Лю, искренне 
поблагодарив всех, кто при-
частен к организации бала, 
в том числе спонсоров, ко-
торые помогли финансово в 
его проведении, - Силламяэ-
ское городское Управление 
и Союз самоуправлений Ида-
Вирумаа (IVOL). 
Надежда Григорьева, не 

скрывая радость от прове-
дения 32-го бала, говорит, 
что то, что она и её коллеги 
делают, ей очень нравится. 
«Я не могу это назвать делом 
всей жизни, однако получаю 
от него огромное удовлетво-
рение. Подготовка к балу и 
мне самой даёт многое:  надо 
немало произведений, отве-
чающих теме бала, перечи-
тать, продумать музыкальное 
сопровождение. Очень хо-
чется, чтобы и ребята по-
больше узнали о той эпохе, 
к которой обращаемся по 
сценарию бала. С удоволь-
ствием отмечаю, что ребятам 
всё это нравится. Конечно, 
без единомышленников такое 
мероприятие не осилить. 
Благодарна коллегам, школь-
ной администрации, работ-
никам столовой, которые го-
товят для участников бала 
фуршет, обслуживающему 
персоналу  за единение, за 
труд. Общее дело сближает 
- и это очень важно! А ребята 
просто молодцы, они очень 
старались, и результат был 
очевиден - бал прошёл за-
мечательно! Благодарна ро-
дителям, которые тоже вно-
сят немалый вклад в то, что-
бы всё прошло успешно, под-
держивают школу в добрых 
начинаниях», - говорит На-
дежда Григорьева и строит 
планы на следующий баль-
ный сезон. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

 
Фото с бала  

на 23-й странице 

Открылся бал. Кружась, летели 
Четы младые за четой; 
Одежды роскошью блестели, 
А лица - свежей красотой. 
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Разное

По словам руководителя отдела ле-
карств и медицинских вспомогательных 
средств Больничной кассы Эрки Лайдмяэ, 
этой осенью очень эффективно прошла 
работа по переговорам с фармацевтиче-
скими компаниями. «Наконец завершён 
процесс нескольких переговоров, которые 
длились очень долго. Благодаря этому с 
января в льготный список лекарств будет 
добавлено в несколько раз больше новых 
препаратов, чем обычно», - отметил он. 
По словам Лайдмяэ, в следующем году 

будет продолжаться тенденция всё боль-
шего появления на фармацевтическом 
рынке новых лекарств, предназначенных 
для узкой целевой группы пациентов. В 
масштабах Эстонии это может означать, 
что в год данное лекарство может потре-
боваться небольшой группе, например, 
15-20 пациентам. Одно из таких лекарств, 
добавленных в льготный список в новом 
году, содержит активное вещество рис-
диплам, и оно предназначено для лечения 
детей со спинальной мышечной атрофией. 
«С нового года государство начнёт ком-
пенсировать расходы на данное лекарство, 
оно поможет улучшить состояние паци-
ентов и продлит им жизнь», - сказал 
Лайдмяэ. Одна из целей применения дан-
ного препарата - помочь пациенту стать 
сильнее. Также лекарство способствует 
уменьшению потребности пациента в 
устройствах, поддерживающих дыхание, 
и увеличивает вероятность того, что он 
сможет самостоятельно ходить. 
С нового года в льготный список будут 

добавлены лекарства от рака, которые 
можно использовать на дому, а также те, 
которые используются в больницах. Всего 
в льготный список добавлено 16 новых 
вариантов лечения различных форм и 
стадий рака. «Для того чтобы лекарство 
было добавлено в льготный список, важно, 
чтобы его эффективность для пациента 
была доказана, а переговоры с произво-
дителями должны привести к достижению 
приемлемой для всех нас цены», - объ-
яснил Лайдмяэ логику компенсации Боль-
ничной кассой расходов на лекарства. 
В льготный список также было добав-

лено три новых препарата для лечения 
психических заболеваний. Для пациентов 
с шизофренией теперь добавлено новое 
лекарство с действующим веществом ка-
рипразин, которое, помимо других поло-

жительных эффектов, направлено на 
уменьшение бреда и беспокойства паци-
ента. Лекарства с действующими веще-
ствами атомоксетин и метилфенидат, 
предназначенные для лечения пациентов 
с активными расстройствами и наруше-
ниями внимания, были включены в льгот-
ный список ранее, но теперь они станут 
более доступными для пациентов, по-
скольку теперь лечение сможет начинать 
детский психиатр и при необходимости 
его продлением сможет заниматься се-
мейный врач. 
Из группы лекарств, используемых в 

больницах, в льготный список будет до-
бавлен антидепрессант с действующим 
веществом эскетамин. Данное лекарство 
можно использовать в больнице, если 
пациенту не помогли предыдущие курсы 
антидепрессантов или электроимпульсная 
терапия. «Поскольку цена на лекарства 
очень высока, такие ограничения необхо-
димы, и подобные условия установлены, 
например, в системе здравоохранения 
Швеции. Мы надеемся, что со временем 
цена на данное лекарство станет ниже, и 
у нас будет возможность компенсировать 
стоимость лекарства большему количеству 
пациентов», - пояснил Лайдмяэ. 
Люди с гиперхолестеринемией (т. е. 

со слишком высоким уровнем холесте-
рина), которые перенесли инфаркт, смогут 
с нового года на льготных условиях ис-
пользовать биологическое лекарство с 
действующим веществом алирокумаб. 
Если ранее стоимость алирокумаба и эво-
лукмаба возмещалась ограниченному чис-
лу пациентов с семейной гиперхолесте-
ринемией, то с начала нового года Боль-
ничная касса будет компенсировать дан-
ные лекарства более широкому кругу па-
циентов. Целью данных обновлений яв-
ляется повышение уровня профилактики 
последующих инфарктов и снижение 
смертности. 
С нового года также будет расширен 

выбор лекарств для пациентов с сердечной 
недостаточностью, так как в льготный 
список добавлены препараты, содержащие 
действующее вещество эмпаглифлозин. 
Пациенты с рассеянным склерозом и 
фиброзирующими заболеваниями лёгких 
также получают новые возможности для 
лечения. 
Итого Больничная касса потратит около 

160 миллионов евро на компенсацию рас-
ходов на льготные лекарства, которые 
продаются в аптеках, и около 80 мил-
лионов евро - на лекарства, которые па-
циенты получают в больнице (в т. ч. ле-
карства для лечения COVID-19). Кроме 
того, Больничная касса компенсирует ле-
карства из государственных программ 
(например, лечение ВИЧ, вакцины) на 
общую сумму около 20 миллионов евро, 
а на дополнительную компенсацию рас-
ходов на льготные лекарства уходит около 
восьми миллионов евро. 

 
По информации  

Больничной  
кассы  

Встречая новый год, 
помните…

По словам министра госуправления 
Яака Ааба, отступление от требований 
будет действовать с 31 декабря до 6:00 
второго января. Министр отметил, что 
статистика заболеваемости коронавиру-
сом в данный момент находится на 
плато. В связи с чем научный совет и 
Департамент здоровья рекомендовали 
не сильно ослаблять имеющиеся 
ограничения.  

Наш корр. 

Совет Кассы  
по безработице  
утвердил бюджет 

Согласно прогнозу, из целевого фонда 
страховых взносов по безработице от 
работников поступит 161,6 млн евро и 
из целевого фонда работодателей - 87 
млн евро, из госбюджета будет выделено 
487,1 млн евро и из средств Европейского 
социального фонда вместе с государст-
венным софинансированием - 36,2 млн 
евро. 

Расходы на страховые возмещения, 
пособия и услуги рынка труда в новом 
году составят в общей сложности 693,3 
млн евро. По сравнению с текущим 
годом, в следующем году вырастут рас-
ходы прежде всего на пособия на трудо-
способность. На развитие навыков и об-
учение работающих и ищущих работу 
людей Касса по безработице в следующем 
году выделит 44,1 млн евро. 

Председатель правления Эстонской 
кассы по безработице Меэлис Паавел, 
комментируя бюджет и планы на сле-
дующий год, сказал, что, несмотря на то 
что кризис привёл на рынок труда больше 
соискателей работы, заметно, что рабо-
тодатели всё-таки зачастую испытывают 
трудности с поиском работников подхо-
дящей квалификации. Поэтому очень 
важно, чтобы как работники, так и со-
искатели работы были бы готовы учиться, 
чтобы получить совершенно новую про-
фессию или повысить свою квалифика-
цию, а работодатели были бы готовы 
поддержать в этом работников. Касса по 
безработице из года в год всё больше 
вносит вклад в то, чтобы привести к ба-
лансу потребности рынка труда и навыки 
работающих и ищущих работу людей.  

Помимо бюджета был утверждён план 
на 2022 год и стратегия развития на сле-
дующие четыре года. 

 
Екатерина КАЛИНИЧЕВА,  

отдел коммуникаций  
Кассы по безработице 

Лекарства  
станут доступнее
С 1 января 2022 года список лекарств, 
компенсируемых Больничной кассой, 
будет пополнен новыми лекарствами. 
Увеличится число пациентов, имеющих 
право на некоторые лекарства за счёт 
расширения показаний к их применению. 
Кроме этого некоторые лекарства, ко-
торые можно получить сейчас только в 
больнице, станут доступны и в аптеках.

Правительство Эстонии решило 
временно отменить действующее 
ограничение на проведение меро-
приятий в помещениях до 23:00.

Совет Эстонской кассы по безрабо-
тице утвердил бюджет на следующий 
год. Запланированные доходы Кассы 
по безработице составляют 771,9 
млн и расходы - 749,2 млн евро.
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«Новоутверждённый гра-
фик фирмой-подрядчиком вы-
полняется. Если будут сильные 
морозы в январе, то возможна 
приостановка реконструкции. 
Строители возьмут так назы-
ваемую технологическую пау-
зу. Промёрзшая земля - это 
препятствие при подготовке 
основания для дорожного по-
крытия. Если не соблюдать 

технологию, то скорость 
строительства затем скажется 
на устойчивости полотна, ве-
роятно образование провалов. 
Срок завершения работ будет 
продлён, окончание их наме-
чается на май 2022 года», - 
сказал корреспонденту «СВ» 
заведующий муниципальным 
отделом городского хозяйства 
Юрий Петренко. 

Планируются замена автобусных па-
вильонов, косметический ремонт внут-
ренних помещений, обновление инфор-

мационного табло. Появится расши-
ренная парковка с учётом велосипедов 
и самокатов различных модификаций. 
Проект будет осуществлять Департамент 
транспорта с участием города. Ориен-
тировочная стоимость проекта - 90 
тысяч евро, из которых доля муници-
палитета - 10 тысяч. Как сказал советник 
муниципального отдела развития Антон 
Макарьев, весной нынешнего года го-
руправа направила в департамент пред-
ложения о том, каким образом можно 
улучшить доступность общественного 
транспорта, создав связку велосипед - 
автобус - железная дорога, и получила 
поддержку.

Зимние заботы 
о питании

Среди прочих кадров были и те, где 
ребята подсыпают подкормку для птиц в 
первом бору. Конечно, на территории детских 
садов есть скворечники, но там живут или 
прилетают туда поклевать съедобное «свои» 
птички, в лесу же живут «дикие»… 
А на днях получил подборку снимков от 

нашего читателя, и тоже из бора. Фотки 
имеют агитационный подтекст «Подкормим 
птиц в суровую зимнюю пору!». Хороший 
призыв, но перед тем как приступить к доб-
рому делу, пройдите краткий курс обучения 
на тему, чем можно птиц кормить, а что в 
их меню включать не стоит. Дети это уже 
знают.  

С опозданием,  
но по графику

Мы сообщали ранее, что реконструкция улицы Ранна 
по ряду причин началась позднее определённого договором 
срока. Однако сейчас работы ведутся по графику, несмотря 
на то что по календарю зима.

По информации отдела развития 
городского Управления, автостан-
ция Силламяэ будет обновлена. Ре-
новация должна завершиться в 
2023-м году. 

Недавно, просматривая информации в 
«Фейсбуке», наткнулся на видеоролик 
силламяэского детского сада о прогулках 
на природе.

Какой будет 
автостанция  
в 2023-м?

Николай КЛОЧКОВ, фото автора и Александра ГУЩИНА 

Фотофакты
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Детский телефон доверия 116 111  
- в любое время, по любому вопросу!

В прошлом году мы получили более 
10 000 обращений, что почти на 700 
больше, чем в 2019 году. Показатели 
этого года также свидетельствуют о про-
должающемся росте числа обращений. 
Помимо круглосуточного консультиро-
вания, консультант детской телефонной 
линии также выполняет роль работников 
службы защиты детей в их нерабочее 
время, чтобы ни один ребёнок не остался 
без помощи.  
Всего в 2020 году на детский телефон 

доверия поступило 10 007 звонков, из 
которых 12,8% (1281) были связаны с 
темой «Психическое здоровье и благо-
получие детей». Месяцами с наибольшим 
общим количеством обращений в 2020 
году были март (958), когда было объ-
явлено чрезвычайное положение и школы 
перешли на режим дистанционного об-
учения, а также октябрь (949) и ноябрь 
(926). Примечательно, что большинство 
обращений, сделанных в марте, касались 
именно психического здоровья и благо-
получия детей. Количество обращений 
по этой теме было на целых 78% больше, 
чем в предыдущем феврале.  
За первые 10 месяцев 2021 года коли-

чество звонков на телефон доверия для 
детей достигло 10 191, превысив коли-
чество звонков за весь предыдущий год. 
Что касается тем, то в этом году наи-
большее количество обращений было 
связано с жестоким обращением (2104; 
20,6%), взаимоотношениями (1340; 13,1%) 
и психическим здоровьем и благополу-
чием ребёнка (1221; 12,0%).  
В сентябре и октябре количество звон-

ков заметно увеличилось. Вызывает бес-
покойство тот факт, что по сравнению с 
первым полугодием в эти два месяца 
увеличилось количество обращений в 

связи с самоповреждением и суицидаль-
ными мыслями. Звонков, связанных с 
психическим здоровьем детей, было мно-
го в мае и июне. В июле и августе коли-
чество подобных обращений немного 
снизилось, однако в сентябре и октябре 
проблема, связанная с психическим здо-
ровьем детей, вернулась вновь.  
Что касается взаимоотношений, то 

наиболее актуальной темой являются от-
ношения между детьми и родителями, 
где показатели сентября и октября также 
выше, чем в предыдущие месяцы. В ок-
тябре приобрели актуальность вопросы 
по теме, связанной с поведением детей, 
такие как агрессия, непослушание дома 
или в детском учреждении. Проблема 
отсутствия заботы или оставления ребёнка 
без присмотра была более актуальна в 
летние месяцы, но октябрь отмечается 
самыми высокими показателями за год 
в отношении как психического, так и 
физического насилия над ребёнком со 
стороны члена семьи. 
В целом многие обращения в период 

дистанционного обучения связаны с пре-
быванием дома. Дети чаще чувствуют 
себя одинокими и покинутыми, испы-
тывают давление со стороны родителей, 
заставляющих их учиться или выполнять 
домашние задания, и имеют меньше воз-
можностей заниматься хобби или просто 
собираться с друзьями и отдыхать. Во 
время ограничений отношения с роди-
телями стали критическими: люди были 
вынуждены постоянно тесниться вместе, 
а дом превратился одновременно в садик, 
школу, офис и кафе. Родители беспокои-
лись по поводу дистанционного обучения 
своих детей и боялись, что те отстанут. 
Когда дело дошло до физического воз-
вращения в школу, возникла новая про-
блема: многие дети не хотели возвра-
щаться в привычную школьную среду. 
Обращения родителей в период дистан-
ционного обучения были связаны с про-
блемами поведения детей: были родители, 
обеспокоенные агрессивным и вызываю-
щим поведением и непослушанием своего 
ребёнка, а также те, кто потерял контакт 
с ребёнком, потому что он изолировался 

в своём мире и не хотел общаться.  
Обращения, связанные с психическим 

здоровьем детей, имеют устойчивую тен-
денцию к росту. За первые десять месяцев 
этого года таких обращений было 1221. 
Из них 480 (39,3%) были сделаны в связи 
с самоповреждением ребёнка и мыслями 
об этом, а 43 (3,5%) - в связи с другими 
проблемами подобного рода (например, 
расстройствами пищевого поведения). 
Как в 2020 году, так и в первые десять 
месяцев 2021 года в основном по теле-
фону доверия звонят сами дети (66,7% в 
2020 году; 43,7% в 2021 году), но беспо-
коятся также родители (11,8%) и просто 
сторонние наблюдатели, будь то род-
ственники, специалисты или обеспокоен-
ные граждане.  
К сожалению, есть много детей, кото-

рые плохо себя чувствуют и прибегают 
к экстремальным и саморазрушительным 
способам справиться со своими эмоциями 
или погружаются в виртуальную реаль-
ность.  
Детский телефон доверия 116 111 

предназначен для всех. Как граждане мы 
обязаны сообщать о ребёнке, нуждаю-
щемся в помощи или находящемся в 
опасности, и наш телефон - подходящий 
канал для сообщения. Часто именно по-
сторонние замечают, что благополучие 
детей находится под угрозой, и сообщают 
об этом.  
Взрослые обычно обращаются в дет-

ские службы по телефону, в то время 
как для молодёжи более удобным каналом 
является онлайн-беседа со службой по-
мощи детям, то есть чат. Если в прошлом 
году за помощью посредством чата об-
ратилось 68,3% детей, то первые 10 ме-
сяцев этого года показывают, что в каче-
стве канала для обращения чат пред-
почитают чуть больше половины детей 
(53%).  
С мая этого года мы также предлагаем 

услугу индивидуального электронного 
консультирования. Консультирование - 
это не просто предоставление информа-
ции, а более глубокое изучение вопросов. 
Наши электронные консультанты - это 
высококвалифицированные психотера-

Детский телефон доверия работает 
в Эстонии уже 12 лет. С 2018 года 
это услуга отдела защиты детей Де-
партамента социального страхова-
ния. Предлагаем бесплатные круг-
лосуточные консультации для детей, 
взрослых и специалистов.

Обращения на детский телефон доверия  
за первые десять месяцев 2019-2021 гг. 

Период январь февраль март апрель май июнь июль август сентябрь октябрь

2019 782 763 846 807 845 653 728 674 752 823

2020 821 804 958 802 851 752 807 762 844 949

2021 828 587 860 881 1030 988 1001 946 1480 1590
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певты, которые проводят консультации 
для детей и родителей на эстонском и 
русском языках. Уникальность нашей 
электронной услуги заключается в том, 
что ребёнок может обратиться за кон-
сультацией, как только ему понадобится 
помощь, без необходимости получать 
направление или стоять в длинных оче-
редях.  
Если вы сомневаетесь, звонить или 

не звонить, или даже правильное ли 
место для этого - детский телефон дове-
рия, обязательно звоните! Мы готовы 
выслушать вас в любое время и по лю-
бому вопросу 

• Телефон доверия для детей 116 111 
работает постоянно, и, позвонив по этому 
номеру, вы можете сохранить аноним-
ность. На звонки отвечают шесть кон-
сультантов, имеющих профессиональную 
квалификацию и практический опыт ра-
боты в сфере консультационных услуг. 
Обращения записываются. 

• Адрес электронной почты Детской 
помощи - info@lasteabi.ee 

• Окно онлайн-чата находится на сайте 
Детской помощи по адресу lasteabi.ee 

• Если вы хотите записаться на элек-
тронную консультацию, звоните также 
по телефону 116 111. 

 
Кятлин СЕРВЕТ,  

руководитель телефонной  
службы защиты детей 

Учебный год и период дистан-
ционного обучения вносят в семей-
ную жизнь неожиданность и пере-
мены. Детский телефон доверия 
116 111 и tarkvanem.ee собрали пять 
рекомендаций, как быть мудрым 
родителем и где, если нужно, искать 
совета и помощи. 

1. Будьте рядом со своим ребёнком 
и искренне слушайте его. Развивайте 
свои собственные навыки слушания 
и учите своего ребёнка на собственном 
примере, как слушать сосредоточенно, 
заинтересованно, поддерживающе и 
не перебивая. Задавайте ребёнку ин-
тересные вопросы. Вопросы помогают 
ребёнку говорить. 

2. Обратите внимание на то, что 
вызывает у вашего ребёнка радость 
и энтузиазм. Поощряйте его иссле-
довать, учиться и развиваться на базе 
этого интереса. Помогите своему ре-
бёнку стать творцом, а не просто по-
требителем. Если вас не привлекает 
занятие вашего ребёнка, постарайтесь 
вовлечься и заинтересоваться, чтобы 

лучше понять его мир.  
3. Не избегайте «запретных» тем 

и не откладывайте разговор о них на 
годы. Чем откровеннее вы будете го-
ворить со своим ребёнком на такие 
сложные темы, как алкоголь, нарко-
тики и сексуальность, тем меньше 
риск того, что он будет принимать 
наркотики или причинит вред себе 
или другим в результате небезопас-
ного сексуального поведения. 

4. Научите своего ребёнка забо-
титься о себе и других. Делайте это 
на личном примере. Прощаете ли вы 
себя за совершённые ошибки? Можете 
ли вы постоять за себя, если кто-то 
поступает несправедливо или плохо 
обращается с вами? Смотрите ли вы 
на других свысока? Если в классе 
вашего ребёнка есть ученик, который 
нарушает дисциплину, работаете ли 
вы с учителем и другими родителями, 
пытаясь понять и помочь ему, или 
вы делаете всё возможное, чтобы из-
бавиться от трудного ученика? Ребё-
нок учится вместе с вами, но также 

и наблюдая, и повторяя за вами. Об-
ратите внимание, есть ли у вашего 
ребёнка какая-то проблема - может, 
есть опасность, что его травят в школе 
или он волнуется за друга. Научите 
вашего ребёнка замечать и вмеши-
ваться, когда он видит друга или то-
варища, нуждающегося в помощи. 
Научите ребёнка в случае необходи-
мости обратиться в Детскую службу 
доверия, позвонив по телефону 116 
111, написав по электронной почте 
info@lasteabi.ee или через онлайн-
чат на сайте lasteabi.ee 

5. Родителем не рождаются, этому 
учатся - и учатся всю жизнь. Никто 
из нас не является непогрешимым. 
Если у вас трудности, обратитесь за 
помощью. Узнавайте и спрашивайте 
совета на сайте tarkvanem.ee или об-
ращайтесь в службу помощи детям, 
совершенствуйте свои навыки с по-
мощью тренингов, изучайте опыт 
других людей и сотрудничайте со 
школьным опорным персоналом и 
другими специалистами.  

ТОП 
5

2019 2020 2021

1 Отношения 
между детьми и 
родителями

Оставление 
ребёнка без 
присмотра или  
без внимания

Оставление 
ребёнка без 
присмотра или 
без внимания 

2 Отношения  
между детьми

Отношения  
между детьми и 
родителями

Психическое 
здоровье детей, 
психическое 
благополучие

3 Психическое 
здоровье детей, 
психическое 
благополучие

Психическое 
здоровье детей, 
психическое 
благополучие

Отношения 
между детьми и 
родителями 

4 Оставление 
ребёнка без 
присмотра или 
без внимания

Суицидальные 
мысли ребёнка, 
самоповреждение

Внесудебные  
вопросы опеки 
(вопросы, связанные 
с разделением опеки 
до судебного 
разбирательства)

5 Суицидальные 
мысли ребёнка, 
самоповреждение

Внесудебные  
вопросы опеки 
(вопросы, связанные 
с разделением опеки 
до судебного 
разбирательства)

Суицидальные 
мысли ребёнка, 
самоповреждение

Основные темы обращений 
2019; 2020; 2021 (10 месяцев)►

Благополучие ребёнка 
 - самое важное для родителя
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